

# EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONCERTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
CALLE PRENSA, 7.º 10  
Toda la correspondencia se dirige al Director  
No se devuelven los originales

SE PUBLICA POR LA TARDE

Año VIII Núm. 8 035

GERONA VIERNES 8 DE ENERO DE 1916

De los trabajos publicados serán responsables sus autores

## Almas de niño

Para Marcelo Santaló, afectuosamente.

Es probable que estas palabras tengan sabor de sensiblería cursilona y sean desagradables al paladar literario de muchos exigentes.

Han sido inspiradas por un hecho nimio, por un relámpago callejero sin más importancia que un chispazo de atardecer.

Entre el zigzaguear de los farolillos de ilusión que poblaron hace pocas noches nuestras calles, surgieron unas cuantas fogatas breves, de lenguarazos ávidos.

Su luz iluminó momentáneamente una cara de chico sucio, de figura pordiosera, y dibujó en la oscuridad, una sonrisa lamentable; mostró un rostro estupefacto y dejó percibir una exclamación de malhumor, exteriorizada por una madre cariñosa, que veía irse tras de la fogata, un pedazo de su bondad ingenua.

Fueron unos muchachos de cutis flácido quienes quemaron el farolillo. Pasaron cautelosamente, con cautela peluculesca, y en el momento oportuno acercaron una tea flamígera a la luz tenue, de lámpara votiva, que levantaba una mano infantil; consumada la barbaridad, se acercaron a otro niño y entonaron a su oído, con malicia, un estribillo brutal, parodia inmunda de la plegaria que subía al cielo canturreada por voces innumerables; luego, cuando la gente comenzó a desfilar, pegaron sus narices a los escaparates rutilantes, forjadores de ensueños inasequibles a su realidad miserable. Cuando se acostaron, estos muchachos macilentos, representantes de viciosas precocidades, sintieron odio hacia sus camaradas en edad, un odio profundo y de casta, que plasmó en un nervioso crujir de dientes y culminó en un sueño agotador para sus imaginaciones atormentadas.

Imaginad la tragedia íntima de estas pobres criaturas obligadas a ser viejas en su niñez.

Para ellos la vida tiene negruras cavernarias; la risa más desvergonzada campea en sus labios avejentados; cuando alguien les reprende, contestan con frases callejeras y sus miembros dibujan gestos escépticos indicadores de una arraigada desgana de vivir.

Estos días habrán servido de acicate furioso para encender una hoguera de envidia en sus pechos. Romperán los juguetes que encuentren a su paso; aborrecerán estas diversiones que ellos llaman «de chicos», y con sus compañeros de infortunio espiritual pondrán comentarios soeces a la alegría de los niños.

Es preciso cambiarlos; estas criaturas de hoy, serán mañana hombres que no creerán en estas emociones, carentes de toda complicación, verdadero sedante para el alma. No concebirán un hogar donde todo lo revuelva un niño; creerán flaqueza de hombría, sentirse subyugado por estas nimiedades; serán incapaces de saborear la caricia de una manecita cariñosa; no serán hombres, en su ciega creencia de serlo demasiado.

Y así, huyendo de su casa, sin llevar el optimismo que da la mirada de un niño, y sintiendo la necesidad de una compañía, buscarán con deleite a sus compañeros de mocedad y su corazón continuará enfangado en la charca pestilente de una taberna o de un próstibulo.

Para ser un verdadero hombre, es imprescindible haber sido un verdadero niño, o saber sentir de vez en cuando, en lo más recóndito de las conciencias, el blando aleteo de cosas infantiles.

Estos desgraciados no son lo primero ni suben capacitados para comprender lo último. Están llamados a ser unos parias si no nos apresuramos a curar su mal gravísimo; creo que ello es factible.

Rodeémosles de ambientes agradables; como por azar, depositemos a su alcance un juguete apropiado a su edad, y desaparezcamos. Primeramente, contestará con una patada o con un desprecio. Si no ve miradas inquisidoras que le espíen, después de un rato de vacilación, quizás se atreva a recoger el objeto; si al cabo de un rato sus ojos se humedecen y rie su cara, radiante de satisfacción, el muchacho estará salvado. En aquellos instantes, al reconocer el derecho que tiene a jugar como los demás, florecerá en todo su ser el ansia de ser bueno, de dar a entender que quiere serlo, y si encuentra entonces brazos afectuosos que le cobijen y unos labios amables que dibujen en su imaginación, ilusiones bellas, desaparecerá de él, la mala semilla que había sembrado la injusticia o la desgracia.

Yo, con la voz del consejo, queda, pero firme, brindo también esta medicina para curación de los mayores; su aplicación puede dar, en verdad, aún en ellos, resultados insospechados.

S. FERRER Y CULUBRET

## Perfiles y apellidos

Vieja es la sugestión de los nombres y apellidos. Medimos muchas veces el espíritu de un desconocido por un subjetivo linaje. No nos referimos a linajes de una tradición cuyos primeros descendientes ensancharon sus dominios por el derecho de conquista, sino a la primera sensación, a la percepción sonora de un nombre, por modesto que sea, cuya combinación silábica es toda, una revelación, para saber a qué linaje pertenece. Grandes hombres han tenido esta preocupación. Al más grande poeta contemporáneo de Italia, no le parecía bien llamarse Raspagneta, prefiriendo ser D'Annunzio; y, como éste, adoptaron pseudónimo Anatole France, Pierre Loti, etc., etc. La segunda, la tercera impresión será la definitiva; pero todo el mundo gusta de que al primer instante de conocimiento no sea tomado por tonto; y hay nombre que en ese primer instante nos hace tomar al más despierto por un balduque. Por lo demás, sabida es la vanidad con

que muchas personalidades aderezan sus apellidos para presentarse en público, para huir lo más posible del anónimo o de la vulgaridad. No creen que una palabreja, como «Platón», por ejemplo, pueda sonar un día a algo inefable y divino. Quizás habríamos de ver siempre una presunción aristocrática en el fondo de lo más plebeyo, de lo más banal.

El perfil de un rostro, una fisonomía, los caídos de la letra manuscrita, revelan en alguna ocasión a un personaje. Pero no contemos las veces que nos engañan, que serían tantas como las que no curan los curanderos y no nos toca la lotería, a pesar de todas las coincidencias de cuando toca. Yo siempre recuerdo, cuando de eso se habla, que hay en Aragón una ciudad ilustre que huele a poblacho, pues se llama Daroca. Tiene tres mil habitantes o no mucho más. Pues Daroca, provincia de Teruel, fué cuna del maestro Chiruelo. Y Chiruelo fué aquel sabio matemático del siglo diez y seis que tanto honró a España en la Universidad de la Sorbona. También Cicerón vió cómo sus compañeros de colegio se burlaban de su apellido. ¡Y qué grato viene sonando «Cicerón» al oído de la humanidad de dos milenios! Y la palabra más vulgar, resobada en todas las lenguas, suena como la más dulce, suave, aurea, porque es bálsamo, es paz, vida, amor y dicha: Navidad.—J. E.

## Ossorio en Gerona

Como adelantamos en nuestra última edición, ayer mañana llegó a esta ciudad el ilustre juriconsulto don Angel Ossorio y Gallardo, a quien acompañaba su distinguida esposa que siguió hasta Port-Bou, al objeto de visitar a unos familiares.

El señor Ossorio fué recibido por la Junta de Gobierno del Ilustre Colegio de Abogados de esta ciudad, dirigiéndose enseguida al Palacio de Justicia, donde permaneció reunido con la mayor parte de los abogados gerundenses hasta cerca de las dos de la tarde. En la reunión, expuso el señor Ossorio la fundación, desarrollo y actual funcionamiento del Montepío de Abogados de que fué iniciador, organismo que, fundado hace diez años sin otra base que una modesta subvención anual del Colegio de Abogados de Madrid, cuenta en la actualidad con un capital de unas 830.000 pesetas, habiendo satisfecho capitales por 313.330 y teniendo los asegurados por más de 4.800.000.

El señor Ossorio, en charla amenisima, entró a los abogados gerundenses de las condiciones mediante las cuales pueden contratarse seguros de diversas clases: de vida, de renta vitalicia, dotales, etc., contestando amablemente a cuantas preguntas le formularon y resolviendo cuantas dudas se pusieron de manifiesto.

La impresión recogida entre los abogados de nuestra ciudad no puede ser más halagüeña y todo hace suponer que nuestro Colegio

se hallará en breve adherido a la magna obra iniciada por el de Madrid, que no solo tiende a prevenir los riesgos que la muerte y la vejez pueden acarrear a las familias de quienes dedicaron su vida a defender el interés ajeno sin preocuparse, por lo general, del propio, sino que establece lazos de solidaridad profesional entre la clase abogacil, la más maltratada en España, quizá porque es la que ejerce con mayor romanticismo y constancia una alta función social indispensable.

Terminada la reunión de abogados, el señor Ossorio fué saludado en el Palacio de Justicia por el Fiscal de la Audiencia señor Gil de Tejada, Magistrados señores Alvarez y Del Pino, teniente fiscal señor Henché y secretario señor Crespo.

A las dos y media, el ilustre autor de «El Alma de la Toga» fué obsequiado en el Hotel de Italianos con un almuerzo íntimo, al que asistieron el notario don Emilio Saguer y los abogados señores Bartrina, Busquets, Franquesa, Quintana y Serra (don Pompeyo y don Alberto), Quintana de León, Rouré y Vallés.

Después de almorzar el señor Ossorio, acompañado de sus colegas, visitó la Catedral, donde por el Canónigo Dr. Morera le fueron mostradas las joyas y objetos de arte que la Basílica atesora, dirigiéndose finalmente a la estación para tomar el expreso de las cinco treinta. Acudieron al andén, para despedir al señor Ossorio casi todos los abogados de esta ciudad.

## Cinematografía

Juan Borlin en la pantalla

Un viejo refrán parisense proclama que el periodismo lleva a todas partes. Algo parecido se podría decir del baile. El baile a través de rutas diversas conduce a todas las situaciones, incluso a las más insospechadas.

La esposa del marajah de Kapurtula dispone hoy de una situación casi excepcional. Tiene residencias suntuosas en París y Londres, amén, naturalmente, de los palacios que posee en la India... A los dieciocho años la hoy esposa del príncipe indio era Anita Delgado... una bella bailarina malagueña de infinita gracia juvenil, pero sin fortuna alguna.

La Lokopova, una de las estrellas coreográficas de mayor brillo del planisferio de los bailes rusos, contrajo hace poco tiempo en Londres matrimonial enlace con M. Keynes, profesor de la universidad de Oxford y uno de los peritos financieros más autorizados del mundo que ha tomado parte muy activa en las conferencias diplomáticas de Cannes, Spa, San Remo, Ginebra, etc.

Los nombres más prestigiosos de la danza han sido captados por el encanto del arte mudo. Ahí están los ejemplos de Isabelita Ruiz, de María Dalbaicin, etc., etc.

He aquí ahora que Juan Borlin, el personalísimo bailarín sueco que obtuvo la consagración de

EL AUTO ARISTOCRÁTICO

“ELCAR”

Automóvil bien construido. — Última creación

Coche americano de PRIMERA CATEGORIA, único que por su especial construcción a la mano, extraordinaria perfección y resistencia, puede competir en duración con las principales marcas europeas. Coche ideal por su calidad en todas las unidades del chasis, belleza de líneas y exquisita elegancia.

No compre Vd. sin haber examinado y probado antes el gran coche americano

“ELCAR”

AGENTE EXCLUSIVO PARA ESPAÑA:

CUATRO CILINDROS SEIS CILINDROS OCHO CILINDROS EN LÍNEA

PIDA V. UN CATÁLOGO «BAIXAS» - Rambla Sta. Mónica, 2 - Barcelona. EN GERONA: MIGUEL GIMENEZ - AURIGA, 2.

Paris hace tres años, se dedica también a la pantalla. El célebre as de la coreografía moderna acaba de debutar en la pantalla trabajando junto a la bella actriz Dolli Davis en el film «El Viaje Imaginario».

Algunos críticos que han tenido ocasión de seguir de cerca el trabajo de Juan Borlin en el film de referencia no regatean elogios al bailarín escandinavo—y algunos no vacilan en afirmar que Borlin más que una promesa es una completa y feliz realidad

Por lo demás, no tiene nada de particular que un bailarín del temple de Borlin sea un notable actor cinematográfico. El cinema es arte de movilidad y de expresión y Borlin posee una agilidad sabia y extraordinaria, así como una mímica de singular elocuencia. Borlin puede dar a comprender los estados de ánimo más sutiles y complejos sin utilizar la palabra le bastan el murmullo de la música la elasticidad nerviosa de su cuerpo, la infinita y cambiante expresión de sus ojos.

La incorporación de Borlin a la órbita del arte mudo significa por otra parte que la pantalla cautiva y atrae hasta a los temperamentos más refinados y exigentes.

La interpretación cinematográfica de los fenómenos sociales

¿Qué distantes estamos de los tiempos embrionarios del cinematógrafo, cuando sólo veíamos en la pantalla el avance lento y monótono de un tren de viajeros, o un interminable desfile de soldados! En la actualidad, aunque no en todos los casos, el film es una verdadera obra de arte concebida con pasión y ejecutada con esmero constante. Ya no se improvisa nada... Si se trata de realizar una película histórica, el «metteur en scène» consulta a especialistas eminentes para no apartarse de la fidelidad histórica en la arquitectura, indumentaria, etc.

Peró el cinema, arte vivo y moderno, se ocupa también de los aspectos contemporáneos. Y no solamente desde un punto de vista de frivolidad, sino también tratando de reflejar con sentido trascendental los fenómenos sociales.

«La calle sin alegría», película alemana realizada por G. Pabst con arreglo a la novela de Hugo Bettol «Die Treudlose», es una de esas producciones que hacen meditar a los espectadores.

En la película, o en la novela, tanto monta, se aborda el tema de la inflación fiduciaria que se produjo en Viena al acabar la guerra, se asiste a angustiosas escenas de la vida vienesa en aquel alucinante período en el que se creía que Austria caminaba fatalmente hacia una completa desagregación económico-social.

El film «La calle sin alegría» ha sido interpretado con gran acierto por Asta Nielsen, Greta Garbo,

joven actriz danesa de dieciocho años, verdadera revelación de la temporada, y Werner Krauss.

Con el film de referencia aparecen en la pantalla por vez primera, con patético realismo y gran verdad, algunas de las derivaciones económicas y sociales de guerra europea en la Europa Central.

CRONICA ESPORTIVA

Del festival atlético de Badalona

Amb una hora de retràs començà el festival atlético que, a honor de Pere Cusell, President de la Federació Catalana d'Atletisme, es celebrà el dia de Reis a Badalona.

Fou ben notable el nombre d'atletes concurrents, que pertanyien a 15 clubs distints; però, per la defectuosa organització, no es pogué fer la prova de relleus 4 x 100, ni es pogué intentar el batre algun record peninsular, com es proposaven els atletes tarragonins.

La classificació en les proves, en què participaren els atletes del Grup E. i E. Gironí, fou la següent: 100 metres: Badias, F. C. Barcelona, 12 segons; segon, Simon, Grup E. i E. Gironí, 12 segons 3/5; tercer, Aixemenó, F. C. Barcelona.

Salts d'alçària: primer, Olivella, Gimnàstic de Tarragona, 1'67 m.; segons, Goicochea, Junior F. C. i Mateu, id, empatats a 1'55 m.

1500 m. lllisos: primer, Palau, F. C. Barcelona, 4 m. 17 s. 3/5; segon, Folch, Gràcia F. C.; tercer, Vinadé, F. C. Barcelona; quart, Anfruns, F. C. Barcelona.

Salts amb perxa: primer, Cubí, F. C. Barcelona, 3'10 m.; segon, Mateu, F. C. Barcelona, 2'90 m.; tercer, Ballesteros, Grup E. i E. Gironí, 2'80 m.

Per jutjar la actuació global dels atletes del Grup E. i E. Gironí, sols cal dir que de 15 clubs inscrits sols 7 clubs pogueren classificar

Josep M.ª Bertomeu Garriga METJE EX INTERN DEL HOSPITAL CLINIC MEDICINA, CIRURGIA, VIES URINARIES CONSULTA DE 10 A 1 I DE 4 A 6. ECONÓMICA, DE 7 A 8. Pujada de Sant Feliu, 2, 1.ª pis. - Girona

atletes, quedant el Grup, pel re-nombre de atletes classificats, a darrera del F. C. Barcelona, el Gimnàstic de Tarragona i el Badalona F. C.

En els 100 metres, els atletes del F. C. Barcelona, feren una magnífica sortida, favorescuts per la coneixença que ja tenien de les veus de comanament del starter, Bru del seu equip. Simon sortí força retrassat; però, amb ses grans facultats anà passant als demès concursants i arribà en segon lloc. Indubtablement la cursa de Simon fou la millor.

En els salts de alçària, Saliné, del Grup, quedà a quart lloc entre 10 concursants. Saliné té bones condicions per aquesta prova, segons judicà Olivella, campió de Catalunya. Li manca adquirir l'esforç de ronyons decisiu i perdre el respecte que li imposa el pal.

En els 1500 metres lllisos, Pérez, del Grup, acabà la cursa, després d'haver-se retirat 6 atletes dels 15 que prengueren la sortida. Sols cal repassar la llista de classificats per veure la gran qualitat dels concursants.

En els salts amb perxa, Ballesteros, del Grup, es classificà en tercer lloc entre 7 concursants. De no haver tingut que retirar-se per no mancar el tren, segurament Ballesteros hauria saltat els 2'90 m. i empatat amb el que quedà a segon lloc. El vencedor és record-man de Catalunya, i el classificat en segon lloc, campió de Catalunya de valles.

La actuació dels atletes del Grup E. i E. Gironí, fou, doncs, en conjunt, excel·lent. Cordialment els felicitem, esperant que continuaran llur entrenament amb el major entusiasme, per tal de reportar a llur Club i a la nostra ciutat victòries decisives.

El partit de diumenge

Divendres i dissabte, de vuit a deu de la vetlla, al local social de la U. D. G. es vendran bitllets d'anada i tornada per a assistir al partit de campionat que diumenge jugaran, a Sant Feliu de Guixols, els equips dels clubs ATENEU DEPORTIU I UNIO DEPORTIVA GIRONA.

Els bitllets (anada i tornada)

valdran quatre pessetes i permetran d'aprofitar qualsevol dels trens del matí per a marxar i l'especial que sortirà de Sant Feliu a les sis de la tarda per a la tornada.

L'equip que presentarà la U. D. Girona serà el següent:

Puig, — Poch, Bosch, — Cases, Stamper, Feliu, — Gadea, Escuder, Domènech, Vinyes i Roca.

LEON FOTOGRAFO

Retrats de todas clases Verdadera especialidad en ampliaciones de difícil ejecución.

Ciudadanos, 12.- Gerona

Una denuncia grave

Sr. Dr. de EL AUTONOMISTA Presente

Muy señor mío: Le agradeceré se sirva dar cabida en el periódico de su digna dirección, de las siguientes líneas que lamentándolo mucho tengo que dar a la publicidad.

Con gracias anticipadas, me ofrezco de V. atto. s. s. q. e. s. m. Ricardo ESTEBAN

Con ocasión de hallarse enfermo de escarlatina mi yerno el carabnero don Juan Soto (q. e. p. d.), venia asistiéndole como médico de cabecera don Juan Casadevall Rosés, siguiéndose el tratamiento preceptuado por el mismo. Presentando la enfermedad síntomas graves que se acentuaron el día 4 del mes en curso, se requirió la presencia del señor Casadevall, quien no hallándose en su domicilio particular, fué avisado, personalmente en el «Casino Gerundense» a las 17'35 del día indicado.

Como apesar de haber prometido su pronta asistencia, transcurrió el tiempo sin presentarse, le fueron mandados hasta tres nuevos avisos, no logrando que los mismos surtiesen efecto hasta las 20'10, o sea después de transcurrir cerca de tres horas de haber sido dado el primer aviso.

Cuanto antecede no necesita comentarios, se comenta por sí sólo y sólo deseo poner en evidencia la conducta del médico señor Casadevall ante uno de sus enfermos graves, prefiriendo permanecer en un Centro recreativo que acudir a los apremiantes llamamientos que uno tras otro le fueron hechos.

MALALTIES DEL ESTOMAC I BUDELLS

Consultori especial del Dr. J. M. VAYREDA Dissabtes de 10 a 3.—Albareda, 10.

CONSULTORIO Y CLINICA MASSA VIAS URINARIAS Y CIRUJIA GENERAL. — DERMATO-SIFILOGRAFIA Endoscopia del aparato urinario, de diagnóstico y operatoria. — Laboratorio micro-químico y de serodiagnóstico (constante de Ambar, Wassermann, Hecht, Benjui coloidal, Ultramicroscopio). — Habitaciones para operados y enfermos en tratamiento. RAYOS X Aparatos de gran potencia y precisión de la casa SIEMENS Y HALSKE DE BERLIN. DIATERMIA Gran aparato del Doctor ROUCAYROL de PARIS. RADIOTERAPIA PROFUNDA para el tratamiento del CANCER, tumores de la matriz, HIPERTROFIA DE LA PROSTATA, tuberculosis ganglionares y articulares, etc. etc. Radioscopia, y Radiografias instantáneas. Curación incruenta de los tumores benignos de la vegiga, uretra, y otros procesos de las mismas. Tratamiento curativo de la gonococcia aguda y crónica en sus diversas localizaciones. Diatermia en general. NORTE, 7 - GERONA - TELEFONO 245

**PANADERIA CANTALOSSELLA**

PLAZA CONSTITUCIÓN, 4

Especialidad en

**Pan de lujo**

los mejores Panecillos Viena  
Excelentes CROISSANTS  
2 HORNADAS DIARIAS  
7 y media mañana y 3 y media tarde.  
Inmejorables condiciones para Bars y Hoteles.

**CRONICA**

EL TIEMPO EN GERONA

Observaciones registradas hoy tarde, a las 13 horas, por el Observatorio del Instituto Nacional de esta ciudad:

	Grados
Temperatura máxima.....	15,9
Temperatura mínima.....	1,4
Humedad.....	53
Presión atmosférica.....	761,8
Evaporación.....	1,1
Lluvia, total milímetros :	
Cantidad nubes: 1 Clase: cu	
Dirección del viento: SO Fuerza, 1	

Nos han visitado numerosos amigos pidiéndonos que gestionemos de la Compañía Serrano, que con tanto éxito actúa en el teatro Principal, el estreno de «La Calesera», del maestro Alonso, que se representa en el teatro de la Zarzuela de Madrid, siendo frenéticamente aplaudida por el público.

Con muchísimo gusto transmitimos el ruego a los simpáticos actores del Principal, esperando vernos complacidos.

— OBRERS, PAGESOS, ES-PORTMANS: No oblideu que'l millor trajo per ivern és el de vellut el millor Vellut és el Bertrand. Es el més fort, sòlit i il·lustrós. Sent tanta anys de èxit no igualat.— Demaneu-lo al vostre sastre. Tots ne tenen. Distintiu: Cadeneta brodada, patentada.

El señor Discossi en nombre de la «Federación de Sociedades Locales Obreras» y de la «Asociación de la Dependencia Mercantil» de esta capital ha dirigido telegramas al general Marvá asociándose al homenaje que se le va a tributar con motivo de su octogésimo aniversario.

En la calle de la Barca cayó ayer del caballo que montaba el trompeta Narciso Fontás, del séptimo regimiento de artillería pesada, causándose fuertes contusiones y conmoción cerebral, siendo conducido al hospital militar.

El Ayuntamiento de San Juan de las Abadesas ha recibido la orden del ministerio de Instrucción Pública para que se haga entrega al Estado de los terrenos adquiridos para la construcción del grupo escolar, habiendo sido designado por aquel ministerio don Narciso Mas, director de la escuela graduada, para que se haga cargo de los mismos y firme en nombre del Estado la oportuna acta que se levantará, con asistencia de todas las autoridades.

En dicha villa han terminado las obras de conducción de nuevas aguas potables, procedentes del manantial Torrente Cubilá, propiedad de don Juan Vilella Muntadas, siendo ya muchas las instalaciones hechas a particulares, así como se halla próxima la inauguración de una nueva fuente pública que se instala en la barriada donde radica el cuartel de la guardia civil.

Esta nueva aportación de aguas potables ha sido hecha por el propio señor Vilella, de acuerdo y con el apoyo del Ayuntamiento.

Además, el Ayuntamiento ha acordado la construcción de un matadero público.

Escriben de Puigcerdá que en el kilómetro 165 de la carretera a dicha villa que está enclavado entre Bellver y Martinet, había un carro atascado en un barrizal cuando llegaba allí el automóvil que hace el servicio de pasajeros entre esta villa y Seo de Urgell. En él viajaba el vecino don Antonio Bobé, de treinta y ocho años de edad, el cual bajó del autobús para ayudar al carretero a sacar de allí el vehículo, verificándose con tan mala fortuna, que al arrancar el carro resbaló y fué cogido por una de las ruedas del mismo que le pasó por encima de las dos piernas, fracturándose de tal manera que fué necesaria su amputación, a consecuencia de la cual ha fallecido.

¡Descanse en paz!

Por tratarse de un hecho de trascendencia en la industria editorial de nuestro país, comunicamos a nuestros lectores que el día 30 de Diciembre quedó constituida en Bilbao, ante el notario Don Manuel M. Gaitero, la nueva sociedad Espasa-Calpe S.A., integrada por acreditados elementos del ramo editorial y de librería de las extinguidas razones sociales «Hijos de J. Espasa» y «Compañía Anónima Calpe», que permiten augurar a la nueva empresa un rápido y firme desarrollo.

Para obtener las dos becas de 500 pesetas cada una acordadas por el Ayuntamiento para dos estudiantes pobres a fin de que puedan matricularse en las Escuelas Normales o en el Instituto Nacional, los solicitantes deben estar domiciliados en esta ciudad por mayor tiempo de un año, además de otras condiciones que están de manifiesto en la Secretaría.

**DR. DAUSA**

Especialista en enfermedades de la piel, sífilis y venéreo.

Tratamiento de los cánceres por el RADIUM RAYOS X de gran potencia. Radiografías instantáneas. Tratamiento de tumores de matriz, adeno-patías tuberculosas, hipertrofia de próstata etc. etc.

Al colono del manso «Molino de Roura» de Llagostera llamado Narciso Pagés Vendrell, le han robado 560 pesetas que guardaba en un baul.

Los ladrones han aprovechado el momento en que el referido colono y su familia estaban fuera de la casa, penetrando por una puerta opuesta a la entrada.

Las diligencias de la guardia civil no han sido hasta la fecha satisfactorias para capturarlos.

La guardia civil de Anglés, ha detenido al soldado desertor del Regimiento de San Quintín, llamado Ramón Carandell Triadú.

—Para embutidos y carne de tocino de confección excelente y sanitaria, dirigirse a la nueva tocinería que don Joaquín Pardás Vidal ha montado en la calle de Santa Eugenia núm. 6, de esta capital o en la mesa del mercado que dicho industrial posee en la Rambla de la Libertad, frente al Restaurant Barris.

Han sido detenidos y denunciados los chóffers de dos empresas de automóviles de San Hilario Sacalm, Jaime Noguera y Pedro Mascorda Pons, por haberlos sorprendido la guardia civil, maltratándose de palabra y obra, resultando ambos con lesiones.

Ha sido recogida la escopeta al joven de Amer Francisco Boada Reverter, por cazar sin licencia.

**CONSULTORI MÈDIE - QUIRÚRIG**

**JUBERT**

Malalties de les criatures.—Malalties de la pell.—Cirujía infantil.—Cirujía ortopédica.

Instalació de RAIGS X de gran potència per a diagnòstics difícils i de precisió.—Fotografies instantànies.—RAIGS X transportables a domicili, de menor potència.

La competencia de automóviles en Figueras ha tenido un lamentable suceso.

Las dos empresas que allí funcionan a cargo una de doña Francisca Campdepadrós, y la otra de los señores Tibau y Perxés, domiciliadas en dicha ciudad, salieron con sus coches de Massanet de Cabrenys con un intervalo de cinco minutos uno de otro, anteayer, en dirección a Figueras, llegando a alcanzarse y continuando su marcha a poca distancia en el «Hostal Nou». Uno de los chóffers llamado Canadell, retardó la marcha con el fin de distanciarse y apartarse del peligro y de las importunidades del otro conductor llamado Tibau. En su consecuencia, hubo un choque, volcando en la cuneta, cerca del «Hostal Nou» el ómnibus de la empresa Campdepadrós, ocasionando varios heridos, entre ellos uno de bastante gravedad, que fué trasladado al Hospital civil de Figueras.

Del hecho tiene conocimiento el señor Gobernador civil, esperando de él que dictará las medidas necesarias a fin de que no se repitan estos accidentes violentos, castigando a los culpables, pues no es justo ni humano que los indefensos viajeros pongan en peligro sus vidas por temeridades de dos empresarios.

Escritas estas líneas nos enteramos que el señor Rodríguez Chamorro, indignado por lo ocurrido, ha llamado a los alcaldes de Darrius, Massanet y Agullana a fin de formar un atestado para comprobar los hechos denunciados y castigar a los que resulten responsables de los mismos.

**OFICINA TÉCNICA DE PROPIEDAD INDUSTRIAL**

Barcelona. Balmes, 59 y Aragón, 234

Registro de Patentes de Invención e Introducción, Marcas de fábrica, nombres comerciales, modelos etc.

Registros de Sanidad, Registros Internacionales con Representantes de todos los países de Europa y América.

Representante para la provincia de Gerona

**Francisco Bartumeu**  
Rambla Libertad, 4. — GERONA

**D. M. A. Pons Miláns**  
MEDICO

Especialista en las enfermedades de la garganta, nariz y oído.

Horas de visita de 10 a 1 y de 3 a 6.  
Calle S. Francisco, 10-1.º-GERONA

**Por teléfono**

Madrid, 8, a las 18 30

Una hermosa terapéutica El jefe de la clínica del Hospital de tartamudos de Londres, recomienda el baile a las personas que padecen la tartamudez, alegando que es debido a que no tienen noción del ritmo, que lo adquieren danzando una temporada.

Descubrimiento de una fábrica de billetes falsos

A Valencia llegaron ayer de Madrid algunos policías y rodearon la casa número 166 de la calle de los Aliados, en cuyo piso primero se sospechaba que existía una fábrica de billetes falsos.

Con un pretexto enviaron a un niño al citado piso; pero, en vista de que por ese medio no se obtenía el éxito deseado y que no contestaban a pesar de llamar repetidas veces, los policías descerrieron la puerta y penetraron en el referido piso, hallando en él varios útiles para la fabricación de billetes, entre ellos máquinas litográficas, prensas y más de 200 moldes para billetes de ciento y de quinientas pesetas.

El supuesto falsificador vivía solo.

Según se ha podido averiguar, arrendó el piso hará unos dos meses y desapareció hace unos días, sin duda por haber sido avisado de los trabajos que realizaba la policía.

**Noticias varias**

Han despachado con Primo de Rivera los ministros de Fomento, Gobernación y Trabajo.

—Asciende a 5 millones de pesetas el crédito acordado para el puerto de San Esteban de Fraga.

—Se ha celebrado el homenaje al general Marvá, habiendo pronunciado discursos patrióticos los señores Primo de Rivera, Aunós y Marvá.

—Se ha publicado un decreto obligando la colegiación de los agentes comerciales.

—Hace falta un aprendiz, ganando enseguida, en la Farmacia del Dr. Roca, plaza del Oll.—Gerona.

Barcelona, 8. A las 17'30.

**Noticias**

Ha visitado al Capitán general don Amalio Gimeno. Luego se ha puesto al habla por teléfono con el Gobierno sin duda para dar sus impresiones respecto a la inspección de la Facultad de Medicina.

—Ha sido derribado de la plataforma de un tranvía José Valespín, de 74 años a quien sin duda le querían robar la cartera.

—Ha llegado el Director de Abastos señor Bahamonde, para instruir un expediente sobre granos.

—Se han celebrado en la Iglesia de Santa María del Mar funerales por el alma del señor Junquillo, presididos por el Gobernador civil y el señor Fernández Malillos.

—Ha sido decretada la prisión sin fianza al habilitado de telégrafos señor Viscasillas. Además se le exigen 420.000 pesetas por responsabilidad civil.

—Manuela Andreu ha denunciado la desaparición de un hermano suyo que trabajaba en una fábrica, habiendo dejado escrita una carta anunciadora de un fin trágico.

**OJO, CONSUMIDORES!!**



No confundir el verdadero CHAMPAGNE FRANÇAIS (región de l'imitée) de la marca

**FOUCHER & Co.**

con los Vinos Espumosos y Champagnes deuxième y troisième zone!

Agente general para España

**Enrique Ros Serra**

Provincial, 28  
CASSA DE LA SELVA

En Gerona, de venta en la Confeitería

**E. PUIG BURCH**  
Cort-Real, 15

Exigir en cada botella la palabra auténtica «Champagne».

# Banca Arnús

SUCESORA DE EVARISTO ARNÚS

Casa Matriz: PASAJE DEL RELOJ

Casa Central: PLAZA DE CATALUÑA, 22

BARCELONA

## SUCURSAL DE GERONA

### OPERACIONES QUE REALIZA ESTA SUCURSAL

Compra, venta y entrega en el acto de toda clase de títulos de contratación corriente. § Descuento de cupones y títulos amortizados. § Examen cuidadoso de todas las amortizaciones de títulos, cuyos cupones hayan sido pagados en nuestras cajas, avisando a los interesados caso de resultar alguno amortizado. § Canje de títulos, estampillaje, nacionalización y agregación de la hoja de cupones. § Suscripción a todas las emisiones. § Cuentas corrientes de títulos a la vista, abonando los cupones libres de comisión. § Depósito de títulos en custodia, franco de derechos. § Cobro, descuento y negociación de letras y demás efectos comerciales sobre plaza, península o extranjero. § Cartas de crédito y giros postales o telegráficos sobre península o extranjero. § Cuentas corrientes a la vista en moneda nacional y extranjera con interés y libres de comisión. § Imposiciones a plazo fijo con abono de intereses según los plazos. § Cuentos de ahorro con interés. § Compra-venta de toda clase de monedas de oro, billetes o cheque. § Préstamos con garantía de títulos.

Y todas aquellas especiales que integran la Banca y la Bolsa.

### Centro Comercial Administrativo DE José Gómez Mirla

CORREDOR DE COMERCIO

Ciudadanos, 3 — Apartado, 19

Teléfonos || Urbano, núm. 85  
Interurbano, 61

Sucursal en FIGUERAS, calle Caamaño, 17 — Teléf. 427

Licencias de caza, arma y pesca

Ingresos y consultas sobre cuotas militares

Despacho de patentes de todas clases

Inscripción de motos, autos y títulos de chófer

SUD-DIRECCION DE LA COMPAÑIA  
DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

**AURORA**

REPRESENTANTES EN BARCELONA Y MADRID

### GARAGE CALICÓ AUTOMOVILES BUICK

AGENCIA

GERONA. - JAIME I, NÚM. 14

TELÉFONOS, URBANO, NÚM. 52 ; INTERURBANO, 58

### GIMNASIO GOMEZ

Subida Santo Domingo. Antigua "SALA ODEON"

GRANDE Y ESPACIOSO LOCAL CON TODO GENERO DE ELEMENTOS PARA LA PRÁCTICA DE LOS EJERCICIOS GIMNÁSTICOS.

GIMNASIA SUECA :: GIMNASIA ORTOPEDICA :: INICIACIÓN EN LA PRÁCTICA DE TODOS LOS DEPORTES.

LUCHA GRECO-ROMANA :: BOXEO :: DUCHAS.

HORAS: DE 5 A 9.

CLASES ESPECIALES PARA SEÑORITAS DE 12 A 1.

### GRAN TINTORERIA MECANICA LOS MIL COLORES

MOVIDA A VAPOR

Esta casa cada día más complacida del favor del público, ha montado sus talleres en forma para que todos sus trabajos salgan a la perfección extrema que puede desear el más exigente de los clientes.

Esta casa es la única que trabaja con maquinaria moderna.

SERVICIO ESPECIAL PARA LOS LUTOS Y LAVADOS EN SECO

Lavado de Cortinajes enteros transparentes, blondas, boas, guantes.

Todos los encargos de compromiso se entregan a las 6 horas.

PLANCHADO A VAPOR : SE HACEN PRISADOS DE TODAS CLASES

SUCURSALES: Inglés, Amer, Bañolas, Cassá de la Selva, Caldas de Malavella, La Escala, La Bisbal, Llagostera, Santa Coloma de Farnés, Torroella de Montgrí, Salt.

A. Güell.-Gerona Despacho: Zapaterías Viejas, 8. Taller: Barca, núm. 2. - En Palamós: Paseo Castelar.

Desinfección de toda clase de ropas, Mantas de Cama y Viaje.

### GRAN BALNEARIO DE LA SOCIEDAD ANONIMA

## VICHY CATALAN

Situado entre la Estación y el pueblo de Caldas de Malavella (Gerona)

Establecimiento de primer orden. Temporada de 1.º Mayo a 30 Octubre

DISTANCIA DE BARCELONA :

En tren ligero 2 horas y 30 minutos; en tren correo 3 horas.

Aguas minero-medicinales, termales de 60°, alcalinas, bicarbonatadas y sódicas. Sin rival para el reumatismo, las diabetes y afecciones del estómago, hígado y bazo.

Estas aguas de reputación universal, solo se venden embotelladas y las botellas llevan todos los distintivos con el nombre de la SOCIEDAD ANONIMA VICHY CATALAN. Llamamos la atención de los consumidores y muy particularmente de los enfermos, para que no se dejen sorprender admitiendo como idénticas a nuestras aguas otras artificiales que se ofrecen en este mercado con nombres de fuentes imaginarias que sólo son marcas de fábrica y no fuentes de origen.

De venta en todas partes

Dirección: Rambla de las Flores, 18, ent.º - Barcelona

### LA PUDA DE BAÑOLAS

Aguas sulfhídricas, sulfhidratadas-sódicas, silicatadas y radioactivas.

Análisis del Dr. Oliver y Rodés.

Son las de Europa que contienen más sílice y coloidal silicato-sódico.

Sus salas de inhalaciones y pulverizaciones, departamentos de baños y duchas son de las mejores de España.

Comienza la temporada en 1.º de Mayo y termina el 31 de octubre.

CURA: dolencias de la piel, faringitis, escrofulismo, afecciones crónicas del aparato respiratorio; siendo muy aecuado para los avariosicos y mercurializados.

Según comunicación a la Academia de Medicina, del Médico-Director, Dr. Mascaró, producen milagrosos efectos en: litiasis renal, gota y prurito vulvar.

Respecto a la litiasis dice: «Muchos litiasicos que llegan al Balneario expellendo difícilmente cálculos voluminosos, acaban por expulsarlos, con facilidad, mucho más reducidos y hasta los uratos granulados se convierten en el simple polvillo de una orina sedimentosa.»

Y respecto al prurito vulvar, entre otras cosas expresa: «He podido anotar algunas curaciones que verdaderamente me han sorprendido, y que han dejado asombrados a los enfermos y hasta a los médicos que desconfiaban del éxito hidroterápico.»